



Ministerio de  
Relaciones  
Exteriores

Gobierno de Chile

# DICORE

DIRECCIÓN DE COORDINACIÓN REGIONAL



BOLETÍN N°15

ENERO / JULIO 2019



# Actividades en Regiones

11 de abril, Valdivia.

## Taller de Protocolo de Gestión Internacional Región de Los Ríos

El jueves 11 de abril en la ciudad de Valdivia, Región de Los Ríos, representantes de Cancillería expusieron en el seminario taller “Protocolo para la Gestión y la Negociación Internacional desde la Región”, organizado por la Unidad Regional de Asuntos Internacionales del Gobierno Regional de Los Ríos, que dirige el Jefe de la Unidad, Rodrigo Bähre, en su calidad de Secretario Ejecutivo de la Mesa de Comercio Exterior (COMEX), y asistente de la Comisión Regional de Asuntos Internacionales (CRAI).

Al taller asistieron consejeros regionales, seremis, jefes de servicio, académicos y representantes de diversos sectores productivos de la zona. El principal objetivo apuntó a fortalecer y consolidar un proceso de coordinación de la gestión internacional de la Región, articulando las iniciativas públicas y privadas en la materia.

El panel de expositores estuvo integrado por el Director de DICORE, Embajador Konrad Paulsen; el Director de DIMULTI, Consejero Ricardo Bosnic; el Director Regional de ProChile, Henry Azurmendi; la profesional de DIMULTI, Iris Salinas; y el Subdirector de DICORE, Carlos Núñez. Esta actividad permitió a los representantes de Cancillería exponer los principales alcances de la “Agenda 2030” y, en ese orden de cosas, plantear desafíos innovadores para la Región de Los Ríos, referidos principalmente a los compromisos del Estado de Chile con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).



9 de mayo, Castro.

## Seminario de Difusión Internacional Provincia de Chiloé



Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE; Harry Jürgensen, Intendente Regional de Los Lagos; y Juan Eduardo Vera, Alcalde de la I. Municipalidad de Castro.

El jueves 9 de mayo en la ciudad de Castro, Provincia de Chiloé, el Ministerio de Relaciones Exteriores realizó un Seminario de Difusión Internacional, actividad que forma parte del Programa de Inserción Internacional de las Regiones 2019 que desarrolla la Dirección de Coordinación Regional en el país. La actividad fue organizada en conjunto con el Gobierno Regional de Los Lagos (Unidad Regional de Asuntos Internacionales), y la Ilustre Municipalidad de Castro.

La jornada fue inaugurada por el Intendente Regional de los Lagos, Harry Jürgensen; el Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Castro, Juan Eduardo Vera; y Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE.

Al encuentro asistieron autoridades regionales entre las que destacan Secretarios Regionales Ministeriales, Concejales, Jefes de Servicio y académicos de la Universidad de Los Lagos, representantes de la Armada, Carabineros, PDI; del sector productivo, del mundo de la cultura y estudiantes secundarios del Liceo Politécnico de Castro.

El programa del seminario contempló exposiciones que acapararon el interés de los asistentes, quienes participaron activamente en el espacio reservado para preguntas y opiniones. Exposiciones contempladas en el programa: "Agenda 2030 y Objetivos de Desarrollo Sostenible: un desafío para las Regiones", Consejero Ricardo Bosnic, Director de Política Multilateral (DIMULTI); "Foro APEC Chile 2019 y proyección económica comercial de la Zona Sur Austral", Marcela Otero, Lead Staffer de ABAC Chile, Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales (DIRECON); "Plan para la Adaptación y Mitigación del Cambio Climático", Valeria Pizarro, Asesora "Fondo Verde para el Clima" (FVC), Ministerio de Hacienda; y "Concurso Anual de Proyectos Culturales: una oportunidad para la Provincia de Chiloé", Gabriela Pérez, encargada de Gestión y Planificación, Dirección de Asuntos Culturales (DIRAC).



30 de mayo, Chillán.

## Seminario de Difusión Internacional Región de Ñuble.

El 30 de mayo en la ciudad de Chillán se realizó el Seminario de Difusión Internacional de la Región de Ñuble, actividad organizada por DICORE, y que contó con la colaboración de la Ilustre Municipalidad de Chillán, la Corporación Cultural Municipal y la Dirección Regional de ProChile Ñuble.

El Seminario fue inaugurado por el Intendente Regional de Ñuble, Martín Arrau; el Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Chillán, Sergio Zarzar; y por el Director de DICORE, Embajador Konrad Paulsen, en representación de Cancillería. La actividad contó con la asistencia de autoridades regionales entre los que destacan Alcaldes, Secretarios Regionales Ministeriales, Concejales, Jefes de Servicio, académicos de universidades con sede en la Región, representantes de Carabineros, PDI y Gendarmería de Chile; representantes del sector productivo, del mundo de la cultura y estudiantes de educación superior.

El programa consideró las siguientes temáticas y expositores: "Internacionalización Comercial y Económica de la Región de Ñuble", Jorge O'Ryan, Director Nacional de PROCHILE; "Agenda 2030 y Objetivos de Desarrollo Sostenible: un desafío para las Regiones", Iris Salinas, Encargada Agenda 2030, Dirección de Política Multilateral (DIMULTI); "Concurso Anual de Proyectos Culturales: oportunidad internacional para la Región de Ñuble", Gabriela Pérez, Encargada de Gestión y Planificación, Dirección de Asuntos Culturales (DIRAC); y "Proyección Cultural Internacional de la Región de Ñuble", Soledad Castro, Secretaria Regional Ministerial de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, Región de Ñuble.



Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE; Martín Arrau, Intendente Regional de Ñuble; Sergio Zarzar, Alcalde de la I. Municipalidad de Chillan; y Jorge O'Ryan, Director Nacional de ProChile.



Ingrid Quezada, Directora Regional ProChile; Jorge O'Ryan, Director Nacional de ProChile ; Sergio Zarzar, Alcalde de la I. Municipalidad de Chillan; y Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE.

18 y 19 de julio, Punta Arenas.

## Escuela de Asuntos Internacionales Zona Centro Sur Austral



José Fernández, Intendente Regional de Magallanes y Antártica Chilena.

Los días 18 y 19 de julio en Punta Arenas, se realizó la "Escuela de Asuntos Internacionales de la Zona Centro Sur Austral", encuentro sub nacional organizado por la Dirección de Coordinación Regional (DICORE), y que contó con la participación de los Jefes de Unidades Regionales de Asuntos Internacionales (URAI), Consejeros Regionales y Jefes de División de los Gobiernos Regionales de O'Higgins, Maule, Ñuble, La Araucanía, Los Ríos, Aysén y Magallanes y Antártica Chilena.

La jornada principal fue inaugurada por el Intendente Regional de Magallanes y Antártica Chilena, José Fernández; y por el Embajador Alejandro Rogers, Coordinador Regional Ministerial en Magallanes. Al evento asistieron los Gobernadores Provinciales de Magallanes, Tierra del Fuego y Antártica Chilena; Secretarios Regionales Ministeriales (Seremis), Concejales, jefes de servicio, académicos; representantes de instituciones armadas y de orden (Armada, Fuerza Aérea, Ejército y PDI); el Cónsul General de Argentina en Punta Arenas y representantes de diferentes organizaciones y entidades del quehacer regional.

El programa central del encuentro contempló las siguientes temáticas y expositores: "Política Exterior de Chile: objetivos, prioridades y escenario regional", Consejero Jorge Beals, Subdirector de Integración Regional Multilateral (DIREM); "PROCHILE: apoyando la internacionalización de las empresas, los nuevos focos de gestión", Lorena Sepúlveda, Directora de Desarrollo Estratégico de Pro-Chile; "La Política Antártica y su importancia en la Política Exterior de Chile", Ministro Consejero Camilo Sanhueza, Director de Antártica (DIRANTARTICA); y, "Cambio Climático – COP25 CHILE 2019", Segunda Secretaria Trinidad Saona, Analista de Gabinete del Ministro de Relaciones Exteriores.



Consejero Jorge Beals, Subdirector de Integración Regional Multilateral.

La segunda parte de la jornada consideró las siguientes presentaciones: “Agenda 2030 y Objetivos de Desarrollo Sostenible: desafío para las Regiones”, Consejero Ricardo Bosnic, Director de Política Multilateral; “Ciencia y Tecnología: desafíos para Chile del siglo XXI”, Héctor García, Subdirector de Energía e Innovación, Dirección de Energía, Ciencia y Tecnología e Innovación” (DECYTI). Finalmente, las presentaciones concluyeron con un panel titulado “La Función Consular de Chile en el exterior y la relación con nuestras Regiones”, integrado por el Cónsul General de Chile en Río Grande, Ministro Consejero Francisco Fuenzalida; por el Cónsul General de Chile en Río Gallegos, Consejero Sergio Valenzuela; y por el Cónsul de Chile en Ushuaia, Consejero Luis Felipe Artal.

La Escuela concluyó con una *mesa redonda* en la cual intervinieron los Jefes de las Unidades Regionales de Asuntos Internacionales, Consejeros Regionales, Jefes de División e integrantes de la delegación de Cancillería, actividad enfocada principalmente a conocer e intercambiar experiencias exitosas en materia de gestión regional internacional y coordinación entre las Regiones y el Ministerio de Relaciones Exteriores.



Consejero Ricardo Bosnic, Director de Política Multilateral.



Cónsules Sergio Valenzuela, Francisco Fuenzalida y Luís Felipe Artal.



Taller de Mesa Redonda.



# Reuniones de trabajo

29 de enero, Santiago.

## Reunión de trabajo con Directiva de la Asociación Chilena de Municipalidades (AChM)



Ángel Guerrero, Analista DICORE; Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE; Iris Salimas, Encargada ODS DIMULTI; Alcalde Felipe Delpin, Presidente de la AChM; Iván Borcoski, Secretario Ejecutivo de la AChM; y Rodrigo Arias, Coordinador de Asuntos Internacionales.

El día 29 de enero, el Director de Coordinación Regional, Embajador Konrad Paulsen, recibió al Presidente de la Asociación Chile de Municipalidad (AChM), Alcalde de la I. Municipalidad de La Granja, Felipe Delpin. Acompañaron al Alcalde el Secretario Ejecutivo de la AChM, Iván Borcoski; y el Coordinador de Asuntos Internacionales, Rodrigo Arias. Participaron también en la reunión, Iris Salimas, encargada ODS de DIMULTI; Carlos Núñez, Subdirector de DICORE; y Ángel Guerrero, analista de DICORE.

**Temáticas abordadas:** información relativa al “Congreso Latinoamericano de Autoridades Locales” organizado por FLACMA y la AChM, desarrollado en Santiago los días 27, 28 y 29 de marzo; Plan de Gestión Internacional de la AChM.

21 de febrero, Santiago.

## Reunión Informativa con Alcalde (S) de la I. Municipalidad de Quillota

El jueves 21 de febrero el Alcalde (S) de la I. Municipalidad de Quillota, Oscar Calderón, fue recibido por el Director de Coordinación Regional, Embajador Konrad Paulsen. Presentes también en la entrevista estuvieron el Jefe de Gabinete, Juan Carlos Aros; el Jefe de Prensa, Jonathan Pino; y el analista de DICORE, Ángel Guerrero.



**Temáticas abordadas en la reunión:** participación del Alcalde Luis Mella en la “IV Reunión de Alcaldes Campeones del Mundo para el Crecimiento Inclusivo” realizada los días 17 y 18 de marzo en Atenas; apoyo de Cancillería a la gestión internacional del Municipio.

15 y 16 de marzo, Punta Arenas.

## Programa de trabajo desarrollado en la Región de Magallanes

En el marco del Programa de Inserción Internacional de las Regiones 2019, los días 13 y 14 de marzo la Dirección de Coordinación Regional desarrolló un programa de reuniones con diversas autoridades de la Región de Magallanes y Antártica Chilena: Intendente Regional, José Fernández Dübrock; Gobernador Provincial de Magallanes, Homero Villegas Núñez; Director Regional de ProChile, Claudio Villarroel; Subdirector del INACH, Edgardo Vega; y, Jefa de Gabinete del Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Punta Arenas, Alicia Monsalve.



Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE, y José Fernández, Intendente de Magallanes y la Antártica Chilena.

**Temáticas abordadas:** con el Intendente Fernández se abordó la visita de los Reyes de Noruega a la Región; información relativa a eventual “hermanamiento” entre Magallanes y Guetaria; y la realización de la Escuela de Asuntos Internacionales de la Zona Centro Sur Austral. Con el Gobernador Villegas: temas en materia de seguridad pública, aspectos relativos a control de frontera, migrantes y extranjería. En ProChile e INACH: principales hitos de gestión 2019 de cada institución.

25 y 26 de marzo, Chillán.

## Visita de Trabajo a la Región de Ñuble

Los días 25 y 26 de marzo en la ciudad de Chillan, el Director de Coordinación Regional, Embajador Konrad Paulsen, acompañado del Subdirector de DICORE, Carlos Núñez, sostuvieron reuniones de trabajo con el Intendente Regional de Ñuble, Martín Arrau García-Huidobro; y con el Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Chillan, Sergio Zarzar Ardonio.

**Temáticas abordadas:** apoyo a iniciativas de gestión internacional del Gobierno Regional de Ñuble; colaboración para la recuperación, donación y traslado de los bienes artísticos del pianista Claudio Arrau, desde Estado Unidos; y tareas que lleva adelante la ProChile Ñuble en la nueva Región.



Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE, y Martín Arrau, Intendente de Ñuble

30 de abril, Copiapó.

## Reuniones de Trabajo con Autoridades de la Región de Atacama



El martes 30 de abril en la ciudad de Copiapó, Región de Atacama, el Director de Coordinación Regional, Embajador Konrad Paulsen, sostuvo reuniones de trabajo con el Jefe de Gabinete del Intendente Regional de Atacama, Carlos Cuevas; y con el Director Regional de ProChile, Juan Noemi. En la oportunidad estuvieron también presentes el Encargado de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales de Atacama, Matías Clavijo; y el Coordinador Logístico de DICORE, Ángel Guerrero.

**Temáticas abordadas:** apoyo a las iniciativas de gestión internacional de la nueva autoridad regional y objetivos de ProChile Atacama en materia de fomento y apoyo a las exportaciones de productos agrícolas (tales como aceitunas, uvas, granadas, etc.); desarrollo de actividades productivas relacionadas con la minería; y actividades productivas potenciadas por los atributos turísticos.

4 y 5 de junio, Punta Arenas.

## Programa de trabajo Comisión 500 años del Estrecho de Magallanes



Homero Villegas, Intendente Regional (S) de Magallanes y Antártica Chile, y Cecilia Valdés, Ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio.

Los días 4 y 5 de junio, el Director de Coordinación Regional, Embajador Konrad Paulsen, participó en la visita de trabajo realizada a la ciudad de Punta Arenas, Región de Magallanes y Antártica Chilena, por la Ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, Cecilia Valdés, oportunidad en la que se presentó a las autoridades regionales la Secretaria Ejecutiva de la Comisión 500 Años del Estrecho, Cecilia Guzmán. El Embajador Paulsen, en su calidad de Punto Focal Ministerial para la conmemoración, participó en las reuniones sostenidas con el Intendente Regional (S) de Magallanes y Antártica Chilena, Homero Villegas; el Alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich; y autoridades de la Armada y otras instituciones de la Región.

11 de junio, Concepción.

## Reunión de Trabajo con Intendente Regional del Biobío

En el marco del Programa de Inserción Internacional de las Regiones 2019, los días 10, 11 y 12 de junio, el Director de Coordinación Regional, Embajador Konrad Paulsen, acompañado del analista de la misma Dirección, Ángel Guerrero, desarrollaron un programa de reuniones de trabajo con diversas autoridades de la Región del Biobío, el que fue coordinado por el jefe de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales de dicha Región, Miguel Hinojosa.



Embajador Konrad Paulsen, Director de DICORE, y Sergio Giacaman, Intendente Regional del Biobío .

En la ocasión, se sostuvieron encuentros con el Intendente Regional del Biobío, Sergio Giacaman; con el Director de ProChile Regional, Ginno Mosso; con el Alcalde de Talcahuano, Henry Campos; el Alcalde (S) de Concepción, Aldo Mardones, quien estuvo acompañado por Concejales de dicho Municipio; y con representantes de las Universidades de Concepción, Biobío, del Desarrollo, San Sebastián, Santo Tomas y Católica de la Santísima Concepción.

Ministerio de Relaciones Exteriores  
Dirección de Coordinación Regional  
Teatinos 180 - Santiago Piso 6

Teléfonos: 56 2 28274354  
56 2 28274933

Mail: [ahonores@minrel.gob.cl](mailto:ahonores@minrel.gob.cl)